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从2014年7月1日起,国家卫生计
生委等五部门对含铝食品添加剂
的使用做出调整,这被外界称为“禁
铝令”。“禁令”发布后 ,多地食药监
部门便进行了整治 ,取得了一定成
效。但问题并没有得到彻底解决。

据媒体报道 ,自今年上半年以
来 ,江苏、湖北、河北等多地食药监
部门频频检出铝超标的产品 ,主要
集中在馒头、花卷、包子、粉条等食
品。河北省食药监局今年6月初公
布 ,抽检82家餐饮单位的145批次食
品 ,有16批次都检出了不得添加的
铝。

“铝”禁而不止，生产成本是原
因之一。比如无铝膨松剂的成本要
比含铝普通膨松剂高数倍。另外 ,

“禁铝令”只是对几种含铝食品添
加剂作出撤销决定 ,并没有对它们

“一网打尽”。上海添加剂协会秘书
长吉鹤立表示 ,标准只针对有资质
的企业 ,而铝超标最严重的食品都
出现在街边摊点和小作坊。

而街边摊点作坊容易成为监
管的“死角”,给执法造成困难。

据新华网

食品禁铝令难落实

摊点作坊成监管死角

高端餐饮转型，食安环境倒逼，专业化品牌化加速……

进进击击的的团团膳膳业业时时代代来来临临了了吗吗

蜂产品生产经营中的造假售
假问题一直是监管的重点和难点。
针对依据食品安全标准无法直接
判断假蜂蜜等问题，国家食药监总
局表示正积极推动蜂蜜食品安全
国家标准的修订。

目前，全国约有1100家蜂蜜生
产企业获得食品生产许可证，企业
规模多为小企业。2014年，国家食药
监总局组织对蜂蜜、蜂王浆及蜂产
品制品中果糖和葡萄糖、苯甲酸、
山梨酸、菌落总数等30余项安全性
指标和品质指标进行了抽检监测。

针对依据食品安全标准无法
直接判断假蜂蜜等问题，食品药品
监管部门一是通过多种途径向卫
生计生部门反映蜂蜜标准执行中
的有关问题，并提出对标准进行修
改和完善的建议，积极推动蜂蜜食
品安全国家标准的修订和蜂蜜掺
假补充检验方法的建立；二是对涉
嫌掺假的蜂蜜生产企业，利用飞行
检查等手段认真查找线索，通过对
原料蜂蜜的进货量与蜂蜜成品产
出量进行对比等途径，多方面佐证
企业是否存在加工假蜂蜜等违法
行为；三是加大对违法企业的处罚
力度，及时向社会公布查处情况，
震慑相关违法行为。 综合

食药监总局:

将积极修订蜂蜜标准
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进口生鲜借道电商

挤入中国市场

近期京东和阿里巴巴争相邀
请海外供应商和零售商入驻专为
进口商品搭建的平台，帮助国内消
费者海淘。

不久前，京东商城与加拿大政
府在京签署合作协议，阿里巴巴旗
下的天猫也在一年前就开始不断
邀约国际品牌开设商铺，其他的电
商如沃尔玛支持的一号店在也销
售进口食品，品种包括泰国榴莲、
阿根廷红虾等等。

一些迫切打入中国市场的海
外零售商，也期盼能够借助电商在
中国快速发展攻城略地。

据新华网

“中国餐饮行
业每年2万多亿的
盘子，团餐和快餐
占据40%的份额，
但能解决的消费者
餐饮需求占到餐饮
消费市场的70%。”
山东松乔餐饮管理
有限公司董事长窦
大海表示，当下高
端餐饮正在积极向
大众餐饮、平民餐
饮转型，且在食品
安全这根高压线
下，各种政企事业
单位也纷纷将原本
不受重视的后勤食
堂逐步公开透明，
加上原有的需求增
长，团膳业正迎来
空前快速的发展阶
段。而新形势下的
团膳业不仅要安
全、吃饱，更要专业
化、规范化、品牌
化。

“我们的感觉是团餐市场
这些年需求增长非常快。”威海
凯奇餐饮有限公司总经理助理
宋军告诉记者。作为从事16年
团膳服务的专业公司，目前凯
奇每天为10万余人提供餐饮服
务。在他看来，新形势下团膳行
业已经不是当初人们理解的承
包个食堂那么简单，而是向市
场化、专业化、规模化、品牌化
发展。

的确，记者从一些国营企
事业单位后勤部门了解到，出
于经费控制越来越严、越来越
规范的考虑，以往由单位内部
人或私人关系承包运营的公共
食堂、餐厅也逐渐走向公开招
标，加上食品安全的监管越来

越严，各家单位都开始严格审
核投标企业资质，各项流程、手
续也趋向于规范透明，这对团
膳市场的带动作用十分明显。

“举个例子，前段时间我们
去投标了一所中学，从流程上
讲非常公开透明，可以看得出
来，学校方面已经下定决心要
把食堂这块搞好。”宋军介绍
说，学校对投标企业的各项要
求非常严格，除了硬性资质，
还要各项食品安全相关的标
准化运作规程，政府的抽检报
告。

“更关键的是，对方要求承
包商先出资700万建设餐厅楼，
这其实无形中就给投标方设立
了一道门槛，你没有资金实力

是无法中标的。”宋军表示，这
对专业化、品牌化的团膳企业
来说是好事，可以把一些实力
不济的小餐饮企业淘汰出局。

“还有一个市级人民医院的项
目，虽然我们在标书上是第一
名，但医院方面还要到公司实
地考察，这两天就要来暗访，要
求我们名实相符。”

宋军介绍说，为更好地支
撑现有团膳业务格局，公司将
投资兴建一处占地面积150万
平方米、建筑规模4 . 2万平方米
的“现代农业种植加配及物流
配送中心”，不但保证各项食材
的源头控制，而且可以推动物
流进社区，进一步促进凯奇团
膳品牌的发展。

名义公开招标，实则暗设门槛

团膳专业化品牌化才是未来方向

“虽然我们公司今年3月份
才注册成立，但仅仅3个月的时
间就已经托管3家食堂，规模都
在千人左右。”谈到在餐饮市场
的布局，山东亚太中慧集团餐
饮项目运营总监李燕军告诉记
者，由山东亚太中慧集团有限
公司、宁波康喜乐嘉餐饮管理
有限公司等共同注资组建的山
东中乐餐饮管理有限公司专业
瞄准团膳服务市场。

众所周知，亚太中慧集团
一直是以饲料生产、健康养殖、
肉食加工为一体的农牧龙头企
业，此次为何进军餐饮市场，又
为何如此看重团膳行业呢？

“其实集团创始人张唐之
先生早在多年前就定下了‘从
田间地头到客户餐桌’的战略，
旨在建立全产业链的商业模
式。”李燕军介绍说，从专业角
度分析，团膳市场在餐饮行业
内无论从房租、水电、人员成本
等各个环节均显现出蓝海的前
景，更何况发展团膳板块可以
依托中慧食品的大平台和产业
背景，通过集约化采购配送打
造优于现有餐饮品牌的竞争
力。

记者了解到，作为专业种
禽和商品鸡饲养的农牧企业，
亚太中慧年出栏肉鸡1亿羽，建

成冷藏、食品加工企业5家，日
屠宰肉鸡40万羽，月供健康安
全优质快餐类产品1500吨。在
食品安全备受关注的当下，这
种从养鸡开始的全产业链布局
无疑是最具竞争力的杀手锏。

“我们合作的宁波康喜乐
嘉餐饮本身就是专业团膳公
司，营运12年食品安全0事故；
且借助中慧食品的平台，我们
的原料可以实现真正意义上的
全程可追溯。”李燕军表示，布
局餐饮团膳还可以收集市场和
顾客的第一手信息，据此来为
企业在产品研发等各个方面提
供信息支持。

食品企业进军团膳业样本：

公司注册仅三个月，拿下三家千人食堂

“今年高端餐饮的日子仍
不好过。”济南一家高档酒店餐
饮事业部负责人告诉记者，尽
管行业调整已经持续了两年
多，但随着国家在反腐方面一
直维持高压态势，高端餐饮下
滑的趋势并没有扭转，人气十
分低迷。

“目前来看，公司两年前的
转型路子走对了。”该负责人分
析称，根据公司刚刚结束的半
年经营工作会调度情况，自
2013年下半年公司断然决定放
弃高端餐饮路线转走早餐工程
等大众消费以及团餐运营模式
以来，公司成功避开了自八项
规定、三公消费被严格控制给
整个餐饮市场带来的冲击波。

为何选择团餐这种大众消

费作为企业转型的方向？该负
责人表示，吃饭这个刚需仍然
十分牢固，公司也曾多次去一
些政府机关、学校医院等事业
单位以及大型的劳动密集型企
业调研，团餐市场的需求不但
十分旺盛而且呈现逐年递增的
趋势，这让本身就具备过硬餐
饮服务能力的酒店集团很容易
快速切入市场。

当然，团餐市场的兴起跟
当下日趋严苛的食品安全环境
也密不可分。

记者从省食药监局了解
到，根据省局近期对全省17市
的21个县（市、区），34所学校食
堂的专项检查，部分学校的食
安保障水平仍暴露出不少问
题：部分学校食堂餐具清洗不

净、消毒不到位和食品留样不
全、留样不规范等问题比较突
出，食物混放，存在交叉污染安
全隐患；个别学校食堂厨房陈
旧、设备老化、环境脏乱，厨房
屋顶、面点操作间有大片霉斑。

“凡是团膳的特点基本都
是量大面广人多，现在食品安
全监管这么严，可以说出不起
事。”省食药监局相关人士告诉
记者，涉及多人用餐的团膳单
位一直是食安监管重点，这也
倒逼他们更加重视供应商的选
择。

济南市饮食业协会会长
孟庆勇表示，企业要重新学
会赚辛苦钱，不要看不起像
团餐、快餐等大众餐饮、平民
餐饮类型。

高端餐饮重新考虑赚辛苦钱：

餐饮转型+食安倒逼，团膳业成长空间打开

▲威海凯奇餐
饮托管的一家电子
行业世界500强企业
餐厅，工作人员正在
检查后厨。
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本报记者 马绍栋
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